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4 月 25 日 2024 年度第 1 回 

常任理事会（Web 会議）14：00

～15：23 

＜略＞ 

8. 報告事項  

（1）2024 年度部会活動費（予

算）について 

（学校図書館部会活動費は 53

万円 内訳：研究集会等関係費

17 万円、旅費交通費 17 万円、

その他経費 19 万円） 

（3）「公共図書館・学校図書館 

正規司書・学校司書の配置と非

正規雇用職員の処遇の改善を

求める院内集会」について 

（集会のタイトルは「これでい

いのか図書館 担い手にまっと

うな待遇を求める院内集会」と

変更。本協会の非正規雇用職員

に関する委員会を含む「図書館

の非正規雇用改善のための連絡

会」構成団体を中心とした実行

委員会による。6 月 6 日開催の

予定。） 

（4）学校図書館整備推進会議

総会について 

（理事長より報告、4月 10 日に

行われた。） 

9．その他 

(1)鼎談「図書館の現状と改革

の課題－図書館職員の地位向

上をめざして－」について 

（高橋より報告、４月 16 日に、

文字・活字文化推進機構、全国

学校図書館協議会、学校図書館

整備推進会議の主催で開催。 

会場後方に 20 人ほどの立ち見

がでる状態、公共図書館につい

てだけでなく、学校図書館に関

する話題もあり、面白い内容だ

った。鼎談後の質疑応答では、

秋田県の元学校司書や市民運動

を行っている本協会政策企画委

員会委員の発言があった。参加

者も多く、有意義な会だった。

成瀬理事より、児童書の出版社

に声がかけられたのでその関係

の参加者が多かったと聞いてい

る。図書館員の参加者が限定的

で残念だった、とのこと。） 

 

5 月 9 日 第 2 回常任理事会

（Web 会議）14：00～15：40 

１．公益社団法人日本図書 

館協会 定款の改正について 

（代議員定数等検討委員会報告 

書による。） 

2．公益社団法人日本図書館 

協会 代議員選挙規程の改正に

ついて 

（代議員定数等検討委員会報告 

書による。） 

4．2023 年度公益社団法人日本

図書館協会決算について＜略

＞ 

5．2024 年度通算第 1 回（定時

第 1 回）代議員総会の開催につ

いて 

（6月 13 日、会場は協会 2階研

修室。） 

10．報告事項  

・学校図書館雇用状況調査（自

治体向け）報告 

（高橋による報告。協会 HP に

2024.5.2 公表。報告、自治体別

の表、調査用紙の三つからなる。

この場での理事長・理事の指摘

により、その後概要版の作成と

報告の修正を行った。） 

 

 

 

５月23日 2024年度通算第1

回（定時第1回）理事会（Web

会議）13：30～17：05 

第 1 号議案 公益社団法人日本

図書館協会定款の改正につい

て＜略＞ 承認 

第 2 号議案 公益社団法人日

本図書館協会 代議員選挙規程

の改正について＜略＞ 承認 

第 5号議案 2023 年度公益社

団法人日本図書館協会事業報

告について＜略＞ 承認 

第６号議案公益社団法人日本

図書館協会決算報告並びに監

査報告について＜略＞ 承認                     

報告 5 「学校図書館職員雇用

状況調査（自治体向け）報告」

について 

（高橋より報告、6 月 6 日開催

予定の「これでいいのか図書館 

担い手にまっとうな待遇を求め

る院内集会」で個人向け調査と

ともに報告する予定） 

＜略＞ 

報告 6 その他 

〇これでいいのか図書館 担い

手にまっとうな待遇を求める院

理 事 会 
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内集会について 

（事務局長より報告、実行委員

会形式で 6 月 6 日に開催。図書

館の非正規雇用改善のための連

絡会による。） 

 

 

 

6月 13日 2024年度第１回（定

時第 1 回）代議員総会（Web 会

議）13：00～16：30 

第 1 号議案 公益社団法人日本

図書館協会定款の改正につい

て＜略＞ 賛成 75 反対 0 

第 2 号議案 公益社団法人日

本図書館協会 代議員選挙規程

の改正について＜略＞ 賛成

76 反対 0 

第 3号議案 欠員及び補欠理事

の推薦について＜略＞  

公共図書館部会 田村俊作 

 新任 74 不信任 2 棄権 0 

大学図書館部会 斎藤未夏 

 新任 73 不信任 2 棄権 1 

第 4 号議案 2023 年度公益社

団法人日本図書館協会決算案

並びに監査報告について（報告 

1 2022 年度公益社団法人日本

図書館協会事業報告について、

を含む） 

（代議員より非正規雇用職員の

処遇改善に加えて図書館職員の

正規化を求める意見、また事務

局職員の文科省への出向につい

て中村代議員が発言。） 

賛成 75 反対 0 棄権 1 

報告 2 第 110 回全国図書館大

会長崎大会について＜略＞ 

報告 3 その他 

（6 月 6 日開催の「これでいい

のか図書館 担い手にまっとう

な待遇を求める院内集会」につ

いて、事務局長より報告。高橋

も非正規雇用職員に関する委員

会が行った自治体向け調査と個

人向け調査について報告したこ

とを補足。） 

＜以下省略＞ 

 

７月 25 日 2024 年度 第 3 回

常任理事会( 7 月) （Web 会議） 

14：00～15：11 

1．未来の図書館職員育成事業

選考要項（案）について＜略＞ 

2. 図書館関係の地方交付税に

ついての要望の見直しについ

て 

（理事長より、10 年近く行われ

てきたこの要望に関して戦略の

再構築を行いたいとのこと。今

年度は昨年通りの要望書の発出

は行わない、学校司書の雇用が

会計年度任用職員を基準に算定

されているなどの問題もある。

来年 3 月までに調査を行う、ど

のような仕組みになっているか

学習する。総務省からは説明し

てもいいとのこと。） 

＜略＞ 

7．報告事項 

(3) 学校図書館職員に関する

実態調査について 

（高橋より報告、6 月 6 日の集

会、7月 13 日「学校図書館を考

える全国連絡会」での報告、8月

６日「学校図書館部会夏季研究

集会」で報告の予定。全国図書

館大会長崎大会の非正規の分科

会は学校図書館職員の問題で行

う。『現代の図書館』に自治体向

け調査を掲載する予定。） 

 

8月22日 2024年度 第4回常任

理事会（8月）（Web会議）14：

00～15：15 

1．「図書館・学校図書館の運営

の充実に関する有識者会議」に

ついて 

（事務局長より説明、委員の推

薦について依頼があった。有識

者会議の検討事項は、「図書館の

設置及び運営上の望ましい基準」

「学校図書館ガイドライン」「学

校図書館図書標準」の改訂。曽

木常務理事兼総務部長を推薦し、

回答した。高橋からは、委員の

推薦にあたって、学校図書館部

会に相談がなかったのはなぜか

との質問をした。） 

＜以下省略＞ 

 

                       

 

9 月 26 日 2024 年度通算第 3

回（定時第 2 回）理事会（Web

会議）13：30～17：00 

第 1 号議案 図書館関係地方交

付税についての要望の見直し

について 

（理事長より説明、今年度は要

代議員総会 

理 事 会 
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望書を発出しない。続いて事務

局長より説明、提出のタイミン

グ、提出先と要望すべき事項の

精査が必要、これまでしてこな

かった地方自治体への要望も必

要。見直しのために地方交付税

制度についての学習が必要で、

理事を対象に勉強会を開催した

い。高橋は、なぜ総務省が学校

司書を会計年度任用職員と考え

ているかについて質問。事務局

長より適切な算定のしかたの要

望が必要とのこと。） 

＜略＞ 

報告 4 「図書館・学校図書館

の運営の充実に関する有識者

会議」について 

＜略＞ 

（第 1回会議は 10 月 25 日。） 

＜略＞ 

報告 7 第 111 回全国図書館大

会愛媛大会について 

(成瀬理事より報告、日程は

2025 年 10 月 30～31 日。会場の

問題があり、分科会の数を減ら

す必要がある。学校図書館と児

童サービスを一つの分科会で行

うことに対して、巽理事と高橋

がっできれば別々に、と発言。) 

＜略＞ 

報告 9 その他 

＜略＞ 

〇学校図書館の部会報につい

て 

(高橋が報告。) 

〇学校図書館職員雇用状況調

査について 

(高橋が報告。) 

〇図書館の非正規雇用改善の

ための連絡会の今後について 

(高橋が報告、アピールの発出及

び次の集会を予定。) 

 

10 月 24 日 2024 年度第 5 回

常任理事会（Web 会議）14：00

～15：17 

1．部会・委員会のあり方検討

準備 WG（仮称）の設置につい

て 

（事務局長より説明、理事長の

諮問機関として WGを設置、7名

以内の委員、設置期間は今年度

末まで。委員は理事長が指名、

業務執行理事、部会長・委員長、

若手の会員を想定。） 

＜略＞ 

7．その他 

（１）第 2 回部会長・委員長会

議について 

（10 月 16 日に開催。） 

＜略＞ 

（３）「公共図書館・学校図書館

で働く会計年度任用職員の継

続雇用を求めるアピール」の発

出及び文部科学記者会での記

者会見について 

（行う予定） 

＜以下省略＞ 

 

11 月 28 日 2024 年度第 6 回

常任理事会（Web 会議）14：00

～16：00 

１．定数の改正について 

＜略＞ 

２．代議員選挙規程の改正につ

いて 

＜略＞ 

４．「公共図書館・学校図書館で

働く会計年度任用職員の継続

雇用についてのお願い」につい

て 

（事務局長より説明、非正規雇

用職員に関する連絡会という形

でアピールを出す予定だったが、

諸事情により協会単独で発出す

る。全国知事会、全国市長会、

全国町村会へ 12 月 6 日に送付

する予定。その後 12 月 13 日に

文科省内の会見室で記者会見を

行う。） 

（高橋より、文科省の「令和 5 年

度公立学校における学校司書の

配置状況に関する調査」結果で、

学校司書の実数が 1 万 7千人ほ

ど、9 割近くが会計年度任用職

員であったことを説明。） 

＜略＞ 

９．その他 

（２）その他 

（高橋より、非正規雇用職員に

関する委員会の「学校図書館職

員に関する実態調査（個人向け）」

の結果を 12 月初めに公表予定。） 

（深水理事の質問に対し、部会・

委員会のあり方検討準備 WG の

委員が明らかになった。担当理

事は杉本常務理事、学校図書館

から鳴川氏など 7名。） 

＜以下省略＞ 

 

理 事 会 
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12 月 19 日 2024 年度通算第 

3 回（定時第 3 回）理事会

（Web 会議）13：30～16：30 

第 1 号議案 定数の改正につい

て 

＜略＞ 承認 

第 2 号議案 代議員選挙規程の

改正について 

＜略＞ 承認 

第 3号議案 2024年度通算第2

回（定時第 2 回）代議員総会の

開催について 

＜略＞ 承認 

報告 1 代表理事及び業務執行

理事の業務執行状況について 

（高橋より質問、報告に課題検

討会議が初めて出てきたが、こ

の会議に規定上の根拠はあるの

か。事務局長より、課題検討会

議を報告に出したのは今回が初

めて、当初は不定期開催だった

が、最近は毎週行っている。成

瀬理事より、課題検討会議は何

かを検討して決める場ではなく、

検討すべきことの優先順位等を

検討する場である。） 

報告2 2024年度予算の上半期

中間決算について（4月～9月） 

（事務局長の報告のあと、経費

削減の一環として、理事会・代

議員総会の旅費の支給額の上限

を 4 万円から 3 万円にしたいと

の提案があった。やりとりの後、

今回は見送ることになった。） 

＜略＞ 

報告 5 「公共図書館・学校図

書館で働く会計年度任用職員

の継続雇用についてのお願い」

について 

（理事長より、12 月 6日に「お

願い」を発出、12 月 13 日に記

者会見を行ったとのこと。記者

会見では、雇い止めの全体像、

実態を示す数字はあるのか、3

年で雇い止めになった人が何人

いるのか、5 年目に雇い止めを

行った自治体はどのくらいか、

なぜ図書館職員に会計年度任用

職員の割合が高いのか、などの

質問があった。数的なエビデン

スを求める質問にどう答えるか

が議論となった。） 

報告 6 部会・委員会のあり方

検討準備 WGについて 

（第 1 回の WG は 12 月 24 日に

予定。） 

＜略＞ 

報告 10 その他 

〇「図書館・学校図書館の運営

の充実に関する有識者会議（第

1 回）」について 

（委員である総務部長より報告、

第1回会議が12月17日に開催。

座長は秋田喜代美氏、副座長は

奈須正裕氏、堀川照代氏。第 1回

会議は堀川氏による「図書館・

学校図書館の運営の充実に向け

て」の発表があった。また委員

となっている植村常務理事から

の報告も。） 

（高橋より、堀川氏の発表資料

に学校司書の配置について「全

体の 96.6％が会計年度任用職

員」とあった。文科省の「令和 5

年度公立学校における学校司書

の配置状況に関する調査」結果

では、86.2％である。96.6％の

根拠を知りたい。また JLA では

非正規雇用職員に関する委員会

が、自治体向けと個人向けに学

校図書館職員の調査を行ってお

り、曽木理事は協会の委員とし

て出ているので、この件につい

て発言してほしかった。） 

＜略＞ 

〇「学校図書館部会報」№77 に

ついて 

（高橋より説明） 

＜以下省略＞ 

 

1 月 23 日 2024 年度第 7 回常

任理事会（Web 会議）14：00～

15：40 

１．定数の改正について 

＜略＞ 

２．代議員選挙規程の改正につ

いて 

＜略＞ 

３．2025 年度公益社団法人日

本図書館協会事業計画につい

て 

（副理事長より、現時点ではま

だできていないが、今後 10 年

間の財務計画を示した中長期財

務計画と合わせて見ることにな

る。2025 年度は理事・監事の

改選の時期となり、法改正によ

り外部理事・外部監事を各 1名

以上置くことになった。以下

略。） 
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（高橋より、文科省の「令和 5

年度公立学校における学校司書

の配置状況に関する調査」結果

によれば、小・中・高の学校司

書の 86.2％が会計年度任用職

員であり、「約 9割の非正規雇

用職員」という表現になる。

「②学校図書館の整備・充実」

の部分は、部会で文案を考えた

い。） 

＜略＞ 

10．その他 

〇第 3 回部会長・委員長会議

について 

（1月 24 日に開催予定） 

〇中長期財務計画について 

（現在作成中） 

 

２月 6 日 2024 年度 第８回常

任理事会（Web 会議）14：00～

17：00 

1. 中長期財務計画について 

（理事長、海老根専務理事より

説明。計画期間は 2025 年度から

2034 年度、10 年間のシミュレー

ションを作成した。） 

2. 2025 年度公益社団法人日 

本図書館協会事業計画につい

て 

＜略＞ 

3. 2025 年度公益社団法人日 

本図書館協会予算について 

（事務局長より説明、余裕がな

い予算である。執行にあたって

はできるだけの節約が求められ

る。） 

4．公益社団法人日本図書館協

会における 2025-2026 年度の

理事・監事選任に関する基本

方針及び選任方法等について 

（外部理事・外部監事の選任を

除いては、ほぼ従来通り。） 

＜略＞ 

13．報告事項 

（１）「図書館・学校図書館の運

営の充実に関する有識者会議

（第 2 回）」について 

（総務部長より説明、第 2回会

議は 1月 23 日。3人の発表者

のうち 1名は杉並区立小学校司

書土屋委員、勤務校の実践例な

ど。） 

（高橋より、第 1回会議の堀川

委員の発表資料「全体の

96.6％が会計年度任用職員」に

ついては、本人から訂正の発言

があった。曽木理事には JLAの

学校図書館職員調査についての

発言をしてほしい。文科省が今

回の会議はデジタルにしぼって

発言してほしいとの意向である

ことは理解したが、学校司書の

あり方についての発言をぜひ行

ってほしい。） 

＜以下省略＞ 

 

 

 

（現時点では図書館雑誌に未掲

載） 

2 月 20 日 2024 年度通算第 5

回（定時第 5 回）理事会（Web

会議） 13：30～17：00 

第 1号議案 定款の改正につい

て ＜略＞ 承認 

第 2号議案 代議員選挙規程の

改正について ＜略＞ 承認 

第 3号議案 中長期財務計画に

ついて 

（2025 年度から 2034 年度の 10

年間のシミュレーション収支試

算表を作成、2027 年度期末には

資金がショートすることが想定

される。） 承認 

第 4号議案 2025 年度公益社団 

法人日本図書館協会事業計画  

について＜略＞ 承認 

第 5号議案 2025 年度公益社団 

法人日本図書館協会予算につ

い 

て＜略＞ 承認 

＜略＞ 

第 10 号議案 第 15 期(2024 年

度)日本図書館協会認定司書の

認定及び認定司書の抹消につ

いて 

（申請 更新 9 新規 16 認定 

更新 7 新規 15 抹消は退会に

よる。） 

＜略＞ 承認 

報告 2 第 3 回部会長・委員長

会議 

（1月 24 日開催） 

報告 3 「図書館・学校図書館

の運営の充実に関する有識者

会議（第 2 回）」について 

＜以下省略＞ 

 

 

 

（現時点では図書館雑誌に未掲

載。） 

代議員総会 

理 事 会 
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３月 13 日 2024 年度通算第 2 

回（定時第 2 回）代議員総会

（Web 会議）13：00～17：00 

第 1 号議案 公益社団法人日

本図書館協会定款の改正につ

いて 

承認（賛成80 反対 0 棄権 0） 

第2号議案 公益社団法人日本

図書館協会 2025－2026 年度の

理事・監事選任に関する基本方

針及び選任方法等について 

承認（賛成 79 反対 0 棄権１）  

報告 1 中長期財務計画につい

て ＜略＞ 

報告 2 2024 年度公益社団法

人日本図書館協会事業計画に

ついて ＜略＞ 

報告 3 2024 年度公益社団法

人 

日本図書館協会予算について 

＜略＞ 

報告 4 公益社団法人日本図書

館協会代議員総会選挙規程の

改正について ＜略＞ 

＜以下省略＞ 

 

（現時点では図書館雑誌に未掲

載。） 

4 月 24 日 2025 年度 第 1 回

常任理事会（Web 会議）14：00

～15：40 

1．非正規雇用職員に関する委

員会規程の改正について  

（小形委員長による説明、図書

館基礎講座小委員会の条文が第

7条に入る。） 

2．部会・委員会のあり方検討

準備 WG報告書について  

（報告書は 40p、得られた資料

やデータに基づく議論で、現実

的な解決方法についての検討は

含まれていない。1950 年代に

作られた部会・委員会の体制は

現状に即しているとは言えな

い、2027 年の資金ショートの

予測もあり、緊急性は高い。本

WGは 3月末で解散。） 

＜略＞ 

7．報告事項  

（1）2025 年度部会活動費(予

算)について 

（学校図書館部会活動費は 53

万円 内訳：研究集会等関係費

17 万円、旅費交通費 17 万円、

その他経費 19 万円） 

（2）「第 3 回図書館・学校図

書館の運営の充実に関する有

識者会議」について  

（曽木理事欠席により、植村理

事より報告。第 3回会議は 3月

11 日、読書バリアフリーがテ

ーマ。次回会議は 5月 22 日。） 

（高橋より曽木理事の発言「全

ての県立学校に学校司書の配置

を」（文科省 HP議事録）と本当

に発言したのか確認したい、

「公立学校」ではないのか、な

ど。） 

＜以下省略＞ 

 

（現時点では図書館雑誌に未掲

載。） 

5 月 8 日 2025 年度 第 2 回常

任理事会（Web 会議）14：00～

15：40 

1．2024 年度公益社団法人日本

図書館協会決算報告について  

（一応黒字ではあるが、いい状

態とは言えないとのこと。） 

2．部会・委員会のあり方検討委

員会の設置について 

（設置期間は 2026 年 3 月 31 日

まで、12名以内の委員、人選は

理事長に一任、WGの検討メンバ

ーも含む。） 

3．未来の図書館職員育成事業

募集要項等について 

（選考要項―選考会議は 5 名の

委員で構成、委員の任期は 2年。 

募集要項―助成金の総額は 100

万円以内、1 件の上限額は原則

50 万 円 、申請受付期間は 

2025.8.1～10.31。） 

4．市民と図書館の未来プロジ

ェクトの設置について 

（活動内容は新たな時代の公共

図書館政策論の検討及び提起ほ

か、2026 年 3 月 31 日まで、個

人会員 10名程度で構成（嶋田学

氏）。理事長より、政策企画委員

会、公共図書館部会からメンバ

ーを出すことがありうる。） 

＜略＞ 

8．新入会員の承認について  

（公共図書館の退会について意

見のやりとりがあった。） 

9．報告事項  

（高橋より「学校司書に関する

提言」について、次回理事会に

提出予定。事務局長より。協会
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HPの新デザインについて。） 

 

 

 

（現時点では図書館雑誌に未掲

載） 

5 月 22 日 2025 年度通算第 1

回（定時第 1 回）理事会（Web

会議） 13：30～17：00 

第 1 号議案 部会・委員会のあ

り方検討委員会の設置につい

て  

＜略＞ 承認 

第 2号議案 非正規雇用職員に

関する委員会規程の改正につ

いて  ＜略＞ 承認 

第 3号議案 2024 年度公益社団

法人日本図書館協会事業報告

について  ＜略＞ 承認 

第 4号議案 2024 年度公益社団

法人日本図書館協会決算報告

並びに監査報告について 

＜略＞ 承認 

第 5号議案 2025-2026 年度 

理事長推薦の理事・監事候補

について  ＜略＞ 承認 

第 6号議案 2025 年度通算第 1

回(定時第 1 回)代議員総会の

開催について  ＜略＞ 承認 

＜略＞ 

報告1 2025-2026年度代議員推

薦理事候補について 

＜略＞ 

報告 4 「第 3 回図書館・学校図

書館の運営の充実に関する有

識者会議」について  

（曽木理事より報告、「全ての県

立学校に学校司書の配置を」の

発言について、訂正を申し出る

とのこと。） 

報告 5 未来の図書館職員育成

事業について  

＜略＞ 

 

 

理 事 会 


